

vietuailles, dansant et donnant de grandes marques de joie de notre venue. Arrivés au pays d'Hochelaga, plus de mille personnes; hommes, femmes et enfans, vinrent au-devant de nous, et nous firent aussi bon accueil que jamais père fit à son enfant, car les hommes en une bande dansaient, en une autre, les femmes et les enfans. Ils nous appartaient force poisson et de leur pain, fait de gros mil (maïs), qu'ils jettaient dans nos chaloupes en telle abondance, qu'il semblaient qu'il tombât de Pair.

“ Voyant cela, le capitaine descendit à terre, accompagné de plusieurs de ses gens, et sitôt qu'il fut descendu, ils s'assemblèrent tous autour de lui et des autres, en leur faisant un accueil extraordinaire; les femmes apportaient leurs enfans à brassées pour les faire toucher au capitaine et à ceux qui étaient en sa compagnie, lui faisant une réception d'allégresse, une fête de bien-venue qui dura plus d'une demi-heure. Voyant leur hospitalité et leur bon vouloir, le capitaine fit ranger et assoir toutes les femmes et leur donna certaines pâténôtres d'étain et autres bagatelles et à partie des hommes des couteaux. Puis il se retira à bord des chaloupes. Durant toute la nuit ce peuple demeura sur le bord du fleuve, près des chaloupes, faisant des feux et des danses, et disant à toute heure *Aguiazé*, qui est leur cri de salut et de joie.

“ Le lendemain, de grand matin, le capitaine s'accoutra et fit mettre ses gens en ordre pour aller voir la ville et *demeurance* de ce peuple, et une montagne près de laquelle cette ville est située. Il prit avec lui les gentilshommes et vingt mariniers, laissant le surplus pour la garde des chaloupes, et se fit accompagner et conduire par trois des habitans d'Hochelaga. Etant dans le chemin, nous le trouvâmes aussi battu qu'il soit possible de voir en la plus belle plaine, et vîmes des chênes aussi beaux qu'il y en ait en forêt de France, sous lesquels la terre était toute couverte de glands.

“ Ayant fait environ une lieue et demie, nous rencontrâmes un des principaux seigneurs d'Hochelaga, accompagné de plusieurs personnes, lequel nous fit signe qu'il nous fallait reposer en cet endroit, près d'un feu qu'ils avaient fait. Alors ce seigneur commença à faire une harangue, selon leur coutume de faire connaissance et bon accueil. Le capitaine lui donna une couple de haches et une couple de couteaux, avec une croix et *remembrance* du crucifix, qu'il lui fit baiser et lui pendit au col, à son grand contentement. Cela fait, nous continuâmes à marcher, et à environ une demi-lieue de là, nous commençâmes à trouver des terres cultivées et de belles et grandes campagnes toutes pleines de leur blé. Au milieu de ces campagnes est assise et située la ville d'Hochelaga, près et joignant une montagne, *qui est à l'entour d'icelle*, bien cultivée et fort fertile, et de dessus laquelle on voit fort loin. Nous la nommâmes le *Mont Royal*.

“ Lorsque nous fûmes arrivés près de la ville, un grand nombre